

DEMONTE, VIOLETA (1991): **Detrás de la palabra. Estudios de gramática del español**. Madrid: Alianza Editorial, 302 pp.

Recensión de MONTSE CASANOVAS CATALÀ
Universitat de Lleida

En la obra que comentamos Violeta Demonte ha pretendido, como indica en la Presentación, recoger algunos de los artículos que ella misma publicó entre los años 1986 y 1991. Éstos se corresponden con los ocho capítulos que configuran cada una de las partes del libro, en los que se señala en nota a pie de página la fecha y el lugar en que aparecieron por primera vez y las transformaciones que la versión original ha sufrido. Quiere ser, pues, una antología de las investigaciones recientes que la autora generativista ha realizado desde el modelo de Rección y Ligamiento.

Todos los capítulos, a excepción del último, se realizaron bien durante la estancia de la lingüista como *visiting scholar* en el Departamento de Lingüística del *Massachusetts Institute of Technology* (MIT) en el curso 1984-85, bien durante el período de realización del proyecto subvencionado por la CICYT 'Configuración y papeles temáticos en la sintaxis y la morfología', que se llevó a cabo entre 1986 y 1990 y del cual Demonte fue investigadora principal.

El volumen está dividido en tres grandes áreas temáticas. La primera, constituida a su vez por tres capítulos, aborda la relación entre las propiedades léxicas de los predicados y la forma básica de las oraciones. La parte inicial (capítulo primero) de esta sección se encarga de las relaciones entre el léxico y la sintaxis, asunto de primordial importancia si se tiene en cuenta el giro lexicista que la teoría generativa ha realizado en estos últimos años. En el segundo apartado se examinan los verbos preposicionales, cuestión que ha sido escasamente discutida tanto desde el punto de vista tradicional como desde el generativo. Aquí se exponen las restricciones que actúan sobre este tipo de verbos y se incluye una interesante clasificación de los verbos preposicionales, según sus características externas e internas. El capítulo que cierra esta parte sirve a la autora para examinar con detenimiento las propiedades semánticas de algunas subclases de adjetivos predicativos y las consecuencias sintácticas que de ellas se derivan.

La segunda sección muestra como cuestión vertebral el estudio de la predicación secundaria. En el artículo que lo abre (capítulo cuarto) se presentan las propiedades distribucionales de los predicados secundarios, sus relaciones estructurales y las diferencias existentes entre predicados del sujeto y del objeto. Resulta especialmente interesante el capítulo quinto en el que Demonte analiza las

restricciones de la predicación en la voz pasiva, considerando, por un lado, los predicativos del sujeto y, por otro, la inversión del sujeto y su relación con la predicación. El tema se cierra con el capítulo sexto en el que se discute el diferente papel de las preposiciones plenas y vacías en la predicación.

La tercera parte se encarga de algunas de las características del sintagma nominal. Consta de sólo dos capítulos: el séptimo estudia las peculiaridades del artículo con contenido posesivo, frecuente en español y en otras lenguas románicas, y el octavo se enfrenta al problema clásico (pero irresoluto) de la posición del adjetivo, proponiéndose dos análisis semánticos para su caracterización.

El texto, excelentemente tejido, responde a dos necesidades básicas. Por una parte, es una gramática en el sentido generativo del término, *i. e.*, se propone representar el conocimiento subyacente al sistema lingüístico humano por medio de la creación de un modelo abstracto que lo reproduzca. Por otra parte, ofrece un enfoque centrado en el español, huyendo de la subsidiariedad que a menudo las lenguas distintas a la inglesa han soportado en la teoría generativa. De ese doble reto surge la dificultad de equilibrar dos tendencias científicas paralelas que se hallan presentes a lo largo de toda la obra: la teorización sobre ese modelo abstracto que tiene que dar cuenta de la capacidad del lenguaje y la descripción lingüística que debe poder incorporar los datos de lenguas muy diversas (y a la vez de ir reformulando los esquemas a medida que se integran esos nuevos elementos). El libro navega armoniosamente entre esas dos aguas y posee la rara virtud de, desde la buena exposición en el continente y en el contenido a que ya nos tiene acostumbrados la autora, servir tanto a la teoría lingüística general como a la gramática descriptiva del español.

Montse Casanovas Català
Dpt. de Filologia Clàssica, Francesa i Hispànica
Universitat de Lleida
Apartat de Correus 471
E-25080 Lleida